
 
                              Ata da 10ª Assembleia Ordinária do COMTUR – 14/10/2015 
                    Sede da Representação Regional Serrana da Firjan - Av. D. Pedro I, 579 
 
 
PRESENTES: Carlos Mariz (ABIH/RJ); Luciana Viveiros (ABIH/RJ); Daiane Itaborahy Espindula (AGFAP); 
Eva da Silva Brandão (Atitude Artesanal); Sheila Maria C. Madureira (Atitude Artesanal); Pasquale 
Cutrupi (Casa D’Italia Anita Garibaldi); Frederico Ferreira de Oliveira (CEFET/UNED-Petrópolis); Aymê 
Magno da Silva (CEJA); Nelcyr A. Costa Filho (COMDEP); Elisabeth Ramos do Valle (Gabinete-PMP); 
Evany Noel Carvalho (FCTP/Presidente do COMTUR); Raquel Neves (FCTP); Jonny Klemperer (FIRJAN); 
Isabela Verleun (Museu Imperial); Marcelo Florêncio (PC&VB/Vice-Presidente do COMTUR);  
Fernando Rossi Moutinho (Secretaria de Educação); Gustavo Massi Leão (Secretaria de Fazenda);  
Juliana Lima Troyack Santana (Secretaria de Meio Ambiente e Des. Sustentável – SMADS); Marília 
Mills (SENAC); Lúcia Fernandes Ribeiro (Secretaria de Obras); André A. Z. Sardinha (Secretaria de 
Planejamento e Desenvolvimento Econômico);Renato Winter (Secretaria de Planejamento e 
Desenvolvimento Econômico);  Cláudia Farias (SETRAC); Flávio Cacilhas (SINCOMPE); Robson Batista 
da Silva (UDAM). 
 
AUSENTES JUSTIFICADOS: Elisabeth Ramos do Valle (Gabinete-PMP); Marisa Guadalupe Plum (IHP); 
Cláudia Pacheco (SEBRAE); Bruno de Souza (SEBRAE); Maria das Graças Duvanel Rodrigues (UCP);    

AUSENTES NÃO JUSTIFICADOS: Clube 29 de Junho; CPTrans; FECOMÉRCIO; IPHAN; Mitra Diocesana; 
Secretaria de Agricultura, Abastecimento e Produção; Secretaria de Ciência e Tecnologia; Secretaria 
de Segurança Pública; Subprefeitura de Petrópolis; SICOMÉRCIO; SindPetrópolis. 
 
OUVINTES: Bruno Vieira Affonso (Secretaria de Planejamento e Desenvolvimento Econômico); Flávia 
Rocha (TV Participação); Moisés do Valle (TV Participação). 
 
CONVIDADOS: Adriana Madeira (Diretora–Presidente da FCTP); Adriana Semola (Assessora Jurídica 
da FCTP); Márcia de Paula Francisco (PC&VB); Luis Carlos Dias de Oliveira (Theopratique). 
 
A reunião foi iniciada às 16h e 23min. 
 
1 - Aprovação da ata da Assembleia Ordinária de setembro de 2015. 
A Sra. Evany Noel abriu os trabalhos pedindo a aprovação da ata setembro ou se haveria alguma 
alteração a ser feita por algum dos conselheiros. Todos os outros conselheiros consideraram a ata 
aprovada. 
 
2 - Comunicações. 
A Sra. Evany ponderou que como não houve o envio prévio de nenhuma comunicação por parte dos 
conselheiros, se houver necessidade de algo ser informado será feito durante Assuntos Gerais. 
 
3 - Apresentação da atual Diretora-Presidente da Fundação de Cultura e Turismo - Sra. Drica 
Madeira. 
A Sr. Evany fez a apresentação da Sra. Drica Madeira, atual Diretora-Presidente da Fundação de 
Cultura e Turismo, dando-lhe as boas vindas em nome do COMTUR. A Sra. Drica agradeceu a 
receptividade. Disse que considera o COMTUR de suma importância, pois sua tarefa principal é o 
desenvolvimento do Turismo. Mencionou que já teve reunião com o IPHAN, tratando de arte, cultura 



e patrimônio, que as demandas são grandes e de longa data, e que não são um problema só de 
Petrópolis. Pede que os conselheiros continuem demandando ao poder público e à sociedade civil, e 
que cada um arregace suas mangas, pois existem muitas questões a serem discutidas, e algumas 
coisas têm que ser aprofundadas, já que nos acostumamos a elas, mas não as melhoramos. Dentro 
do governo sabem-se quais são as precariedades, e que vamos juntos tentar equacionar o que há de 
dificuldades. Disse que vai fazer o possível para estar presente às assembléias do COMTUR, pois para 
o prefeito, o trabalho dos conselhos é de suma relevância, mesmo tendo que sair mais cedo por 
causa de outras demandas. Comentou que sabe pouco da área e que vai necessitar da ajuda de todos 
e que Evany já tem colaborado muito neste sentido. O Sr. Carlos Mariz deu as boas vindas à Sra. Drica 
e falou da necessidade de um maior apoio e ajuda da prefeitura nos distritos. Sugeriu marcar uma 
reunião informal, um bate-papo, para se tratar do assunto de modo mais produtivo. A Sra. Aymê 
desejou sucesso à Sra. Drica e reiterou que o que se conseguiu até aqui não seja abandonado. O Sr. 
Marcelo Florêncio deu as boas vindas à Sra. Drica em nome do conselho e do PC&VB. Sabe que as 
demandas são grandes, mas que a integração da cultura, história e turismo, e o apoio da nova 
presidente são muito importantes. O Sr. Jonny deu as boas vindas à Sra. Drica, em nome da Firjan, e 
perguntou pela ex-presidente Thais Ferreira. A Sra. Drica informou que a Sra. Thaís está no gabinete 
do prefeito cuidando de outras demandas, de projetos especiais. A Sra. Eva, em nome da Atitude 
Artesanal, e o Sr. Fernando, em nome da Secretaria de Educação, também deram as boas vindas à 
Sra. Drica. A Sra. Cláudia deu as boas vindas à Sra. Drica, em nome da secretária da SETRAC, Fernanda 
Ferreira. A Sra. Isabela disse que a integração entre o Museu Imperial e o poder público tem gerado 
bons frutos, o que até cinco anos atrás não acontecia, e que o COMTUR é o caminho. A Sra. Evany 
falou que sentiu grande receptividade por parte da nova presidente, Sra. Drica Madeira, com relação 
à importância do Turismo no processo de desenvolvimento de Petrópolis e informou que com seu 
apoio, o COMTUR e a FCTP vão poder dar passos adiante, como o Programa de Sensibilização 
Turística, que é uma importante política pública direcionada ao turismo, principalmente no que se 
relaciona às ações da Vertente Segmentada voltada para importantes setores que trabalham em 
sintonia com o Turismo. Disse que as ações da Vertente Educativa do Programa de Sensibilização 
Turística – Campanha #SomosTodosPetrópolis, lançado pela Prefeitura de Petrópolis, por meio da 
Fundação de Cultura e Turismo, e Conselho Municipal de Turismo (COMTUR), já estão em 
andamento, como a abertura esta semana das inscrições para o concurso “Um olhar turístico na 
minha localidade” para alunos da disciplina de HGPT/ET, do 6º ao 9º ano do ensino fundamental das 
escolas públicas municipais e o Curso de Extensão “Formação em Turismo”, voltado para Professores 
desta disciplina, ministrado pelo CEFET, como membro do COMTUR. O Encontro Regional do Turismo 
mostrou que o COMTUR, e seu empenho em prol do turismo está dando resultado, e que a dedicação 
da comunidade e das entidades do conselho é fundamental. E o apoio da Drica será de suma 
importância para dar continuidade a este trabalho. Com todo o esforço e as dificuldades estamos 
dando conta dessa missão e agradeceu a oportunidade que as entidades formadoras do COMTUR 
estão proporcionando na construção do Turismo Sustentável. A Sra. Evany completou dizendo que a 
Sra. Drica já está imbuída da motivação que foi passada para ela, e que confia na sua dedicação e no 
trabalho a ela atribuído pelo prefeito Rubens Bomtempo. A Sra. Evany solicitou aos conselheiros a 
concordância com a inversão da pauta, já que a Sra. Drica , devido a compromisso precisaria sair mais 
cedo, e sua participação no item 5 da pauta é imprescindível. Todos concordaram e a pauta foi 
invertida nos itens 4 e 5. 
 
4 - Implantação do Centro de Convenções em Petrópolis – ações da Prefeitura de Petrópolis 
(Inversão de pauta) 
A Sra. Drica informou que a Prefeitura inscreveu o projeto do Centro de Convenções no SICONV para 
captação de recursos do Ministério do Turismo e agora depende de gestões políticas, e a cada 
assembléia do COMTUR serão dadas informações do andamento do projeto. O Sr. Carlos Mariz disse 
que o PC&VB tem várias solicitações e demandas registradas, que podem servir de força para a 
justificativa do porque é necessário que Petrópolis tenha um Centro de Convenções. Perguntou se a 



escolha do Parque Municipal, em Itaipava, é definitiva como local para a construção do Centro de 
Convenções. Disse haver a preocupação do trade local com o impacto que teria na região a 
construção de possíveis empreendimentos hoteleiros, com 200 unidades habitacionais para suprir a 
demanda do Centro de Convenções. A Sra. Drica respondeu que a decisão de construção no Parque 
Municipal Paulo Rattes se justifica por ser um espaço público, e como a solicitação de recursos é para 
o governo federal, o investimento com recurso público não pode ser feito em terreno privado. Se 
surgir um investidor privado com uma área privada, nada impede a construção. O Sr. Marcelo 
Florêncio disse que o projeto teve preocupação com o entorno, e vai ajudar no planejamento da 
região, já que vai existir regulamentação da ocupação. O Sr. Luiz Carlos, da Theopratique, disse que o 
projeto do Centro de Convenções envolveu muito trabalho e pouca verba disponível, que se esgotou 
em abril de 2014. O Centro de Convenções vai ocupar 1/3 da área do parque. O acesso será feito pela 
rua Joaquim Agante Moço, que passa por trás do parque, tendo que fazer toda uma nova estrutura 
viária para não impactar a área da União e Indústria. A área de estacionamento também contemplará 
ônibus. O Sr. Jonny perguntou se a arena multiuso voltada para o esporte não foi contemplada nesta 
solicitação de recursos junto ao MTur, e o Sr. Luiz disse que não, somente a área para o Centro de 
Convenções. O Sr. Luiz disse que se forem contemplados dois equipamentos, acaba ficando muito 
caro e poderia inviabilizar a obra. Hoje em dia grupos específicos estão utilizando esses espaços, o 
que desaconselha a mistura de equipamentos na mesma área. A Sra. Aymê perguntou sobre a 
existência de rampas, e o Sr. Luiz disse que todo o acesso é formado por escadas e rampas e o 
projeto contempla critérios de acessibilidade. O projeto para construção do Centro de Convenções 
prevê a ocupação da área onde fica o parque de diversão nas exposições agropecuárias, à direita, na 
parte de trás. A área deverá ser isolada do resto das atividades rotineiras do Parque. O recurso para 
investimento nas obras das vias de acesso que serão adaptadas foi solicitado ao Ministério das 
Cidades, e os recursos para finalizar o projeto executivo e construir o Centro de Convenções foram 
solicitados ao Ministério do Turismo. Como a construção do Centro de Convenções está estimada em 
R$ 70 milhões, Sr. Jonny disse não acreditar que o Ministério do Turismo possa bancar essa obra, e 
que vamos olhar para esses números somente no papel. Acha que acabou o momento de ir atrás de 
políticos, e crê que o que será concretizado são as PPPs (Parcerias Público Privadas), e que a saída é 
transferir o projeto para o setor privado, já que tem muita gente oferecendo terrenos para essa 
construção. Perguntou à Sra. Drica se essa é uma opção viável. Ela respondeu que sim é uma opção 
viável, e que essa é a perspectiva de ação do Prefeito, já que o Estado brasileiro está falido, que a 
gestão pública é compartimentada, tem a burocracia, e quem é do setor privado não enfrenta isso. 
Acrescentou que a dificuldade de obtenção de verba pública é grande, mas não acredita que o 
Ministério do Turismo não possa ajudar, mas tem certeza que o prefeito está trabalhando para 
viabilizar essas parcerias. Comprometeu-se a trazer brevemente respostas, também sobre as PPPs, 
ou outras formas de se efetivar o Centro de Convenções. O Sr. Jonny disse que não concorda que não 
seja construída uma arena multiuso concomitantemente ao Centro de Convenções, já que, segundo 
ele, não deve ser tão mais cara. A Sra. Drica disse que podem ser trazidas pessoas para mostrar as 
opções esportivas de uso do local, e fazer uma rediscussão do projeto, com exemplos de outros 
projetos pelo mundo. A Sra. Marcia de Paula informou que em companhia do Sr. Carlos Mariz, do Sr. 
Flávio Câmara (Serrana Center) visitou o Centro de Convenções SulAmérica, na Av. Paulo de Frontin, 
Cidade Nova, no Rio de Janeiro, cuja direção está interessada em conversar  com o prefeito sobre 
efetivar essa construção em forma de PPP, e trazer eventos para Petrópolis. Solicitou à Sra. Drica que 
marque um encontro com o prefeito e os representantes do Sul América. A Sra. Evany informou que 
este CC foi visitado em 2013 por ela e pelo Presidente da FCTP na época, Sr. Juvenil Santos, para se 
obter informações técnicas para subsidiar a elaboração do Termo de Referência para licitar empresa 
para elaborar o projeto do Centro de Convenções de Petrópolis. 
 
5 - Regimento do COMTUR – Assessoria Jurídica da FCTP. 
A Sra. Evany lembrou que foi a Sra. Aymê que recomendou que fosse trazida a assessoria jurídica da 
FCTP à assembléia do COMTUR, para prestar esclarecimentos e orientações aos conselheiros sobre o 



Regimento do Conselho. A Dra. Adriana Semola, assessora jurídica da FCTP, disse que há vinte anos 
esteve no COMTUR e está surpresa por ver a representatividade e o dinamismo do conselho. 
Informou que primeiramente é necessário alterar a Lei Municipal n.º 7.217, de 27 de agosto de 2014, 
que regulamenta o COMTUR, pois nesta lei, o Conselho está subordinado ao gabinete do prefeito, e o 
correto é que esteja ligado à Fundação de Cultura e Turismo de Petrópolis, que é o órgão que faz a 
gestão do Turismo no Município. A Sra. Evany reforçou que é necessário fazer esta alteração, porque 
uma das ações prioritárias estabelecidas pelo Conselho é a criação do Fundo Municipal de Turismo - 
FUMTUR, que deverá ser gerido na instância da FCTP e não do Gabinete, assim como hoje funciona o 
Fundo Municipal de Cultura. Dra. Adriana disse que fará as devidas alterações e que a versão final 
deverá ser encaminhada à Câmara Municipal. O Prof. Frederico explicou que todo conselho municipal 
é voltado para auxiliar o órgão oficial de turismo, no nosso caso a Fundação de Cultura e Turismo, a 
quem se reporta diretamente. Já temos o Plano Imperial atualizado, que vence em 2019. O prefeito 
não tem obrigação de acatar as deliberações do Conselho, o que dificulta os trabalhos.  A proposta 
então é a do encaminhamento do COMTUR para a modificação da lei, já que o conselho está ligado à 
FCTP, a criação de um GT para a elaboração do regimento baseado em trabalhos anteriores do 
Conselho. A Dra. Adriana fará o acompanhamento do trabalho do GT. Em votação de 16 a favor e 
nenhum contra, a assembleia do COMTUR aprovou a alteração da Lei e a criação do GT do Regimento 
do COMTUR, para fazer as modificações necessárias e possibilitar a criação do FUMTUR e sua 
implementação. O Grupo de Trabalho do Regimento do COMTUR ficou assim composto: CEFET- Pof. 
Frederico Ferreira; CEJA – Profa. Aymê Magno; Museu Imperial - Sra. Isabela Verleun; Fundação de 
Cultura e Turismo – Dra. Adriana Semola; COMTUR - Sra. Evany Noel; Secretaria de Obras – Sra. Lúcia 
Ribeiro. Ficou marcada uma reunião do grupo no próximo dia 20 de outubro, terça-feira, às 15h, no 
CEFET. O Gupo de Trabalho do FUMTUR é formado pelo PC&VB, CEFET, Fundação de Cultura e 
Turismo, Secretaria de Fazenda, SindPetrópolis e Secretaria de Planejamento e Desenvolvimento 
Econômico. 
 
7 - Assuntos Gerais. 
A Sra. Eva lembrou a necessidade de dar início aos trabalhos do GT de Qualificação de Eventos. A Sra. 
Cláudia Farias informou sobre a realização da oficina de Libras - Linguagem Brasileira de Sinais, 
oferecida pela SETRAC, que tem vagas abertas para a hotelaria. A intenção é capacitar pessoas para 
lidarem com deficientes auditivos em várias situações, e as inscrições podem ser feitas pelo e-mail 
capacita@petropolis.rj.gov.br. A Sra. Luciana disse que recebeu e-mail no domingo, o que dificultou a 
participação de seus funcionários, e pediu que reenviasse. A Sra. Evany pediu à Sra. Cláudia que 
também enviasse a informação para o PC&VB e informou que a FCTP enviará para a rede hoteleira e 
COMTUR. A Sra. Isabela disse que o Museu Imperial também tem interesse. A Sra. Aymê e o Sr. 
Marcelo parabenizaram os mestres pelo seu dia. 
 
A Sra. Evany Noel encerrou a assembléia às 18h e 19min, agradecendo a presença de todos. 
 
 
Evany Noel Carvalho                                      May-Lin Falconi da Rocha 
Presidente do COMTUR                                          Secretária Ad hoc 
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